

LA CUMBRE DE GUADALAJARA, UN GOLPE AL PANAMERICANISMO

Por primera vez se reúnen los jefes de Gobierno o de Estado de Iberoamérica, sin la presencia avasalladora de los de los Estados Unidos. Esta es uno de los significados esenciales de la cumbre que se desarrollará en Guadalajara, México, los días 18 y 19 de este mes.

Es imposible no recordar a propósito de esta reunión los esfuerzos de Bolívar vinculados al Congreso Anfictionico de Panamá en 1826.

Las reuniones panamericanas de 1954 y 1962 tuvieron trágicas consecuencias para América Latina. Se impuso el mandato imperial. Como se recordará, la primera se realizó bajo la dirección yanqui y con el auspicio del sangriento dictadorzuelo Pérez Jiménez. Ahí, Foster Dulles llegó con el látigo, ordenó y se selló la suerte de la democracia en Guatemala. El Gobierno Democrático de Jacobo Arbenz fue derrocado directamente por los Estados Unidos, representado por los mercenarios amantados por Somoza y dirigido por Carlos Alberto Castillo Armas, mejor conocido como CACA. El Secretario de Estado y abogado de la United Fruit Co. le dió vuelta atrás a la rueda de la historia, terminó con la reforma agraria y con la vida de miles de Guatemaltecos. Abrió el camino de la represión, la violación sistemática de los derechos humanos, la acción de los escuadrones de la muerte. Esta tragedia, a la que el pueblo respondió valientemente con las armas en la mano, dió origen a lo que hoy es la URNG.

En Punta del Este, Uruguay, se trataba de consumir un nuevo crimen contra la naciente revolución cubana. Aislar a Cuba e iniciar un proceso de agresión y bloqueo que dura hasta ahora, treinta años después, pasando por el desembarco mercenario convertido en victoria del pueblo cubano en Playa Girón. Fue en 1962.

La presencia de Cuba y la ausencia de los Estados Unidos señala un camino certero a las relaciones iberoamericanas. Bien dijo el representante del Gobierno mexicano en La Habana que "sin Cuba no existe latinoamérica".

No es posible conocer cuáles serán los resultados concretos de la cumbre, seguramente que tendrán un carácter muy general. Lo importante es que se abre la posibilidad de las relaciones normales y amistosas, en el marco latinoamericano, entre países con distintos regímenes económico-sociales y diversas formas de gobierno. Esta orquesta podrá ser mucho más armónica y compasada sin el director yanqui; sin órdenes en lengua extraña.

Podrían sentarse las bases de un nuevo tipo de colaboración económica, cultural y científica entre los pueblos latinoamericanos y un sistema de defensa regional ante los grandes bloques económicos y los dictados del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. Todos los países latinoamericanos están igualmente interesados en el establecimiento de un nuevo orden económico internacional. El problema de la deuda externa está muy lejos

de ser resuelto y más bien tiende a agravarse. La brecha entre los países ricos y los pobres se ensancha todos los días. Se hace más profundo el abismo que nos separa, a propósito de lo cual es bueno recordar las palabras del Papa Pablo VI: "El progreso es la paz".

Es posible que se ensanchen los sectores - todavía minoritarios - de las propias burguesías latinoamericanas que comprenden que el sistema neocolonial que se expresa en la política de ajuste estructural no es viable, que hace falta encontrar modelo de desarrollos realmente latinoamericanos. Los proyectos imperialistas van dirigidos, en gran medida, contra el capital nacional en beneficio de las empresas transnacionales. Para entonces el conocimiento mutuo y la comprensión que surjan de Guadalajara podrán jugar un papel muy significativo. Tales fenómenos podrían dar un nuevo y fructífero sentido a la lucha por la verdadera independencia nacional. La corrupción y el entreguismo del bloque oligárquico-imperialista tendría que enfrentar la acción política de las fuerzas populares ensanchadas por la incorporación de nuevos sectores sociales.

En Guadalajara el "panamericanismo" made in USA ha sufrido un rudo golpe. Ahora lo importante es continuar por ese rumbo, sin que ello detenga los procesos históricos necesarios en cada uno de los países iberoamericanos.

Carta de un lector

¿Cómo enfrentar el peligro de la abejas africanas?

Muy a menudo recibimos informaciones sobre ataques de abejas africanizadas, conocidas también, con justa razón, como abejas asesinas. Tengo la inquietud de si no será posible tomar medidas preventivas. Puede ser que los especialistas en entomología del Ministerio de Agricultura puedan aconsejar medidas adecuadas para eliminar o atenuar este peligro.

A juzgar por las informaciones prácticamente todo el Valle Central y seguramente que otras zonas, están invadidos por estos peligrosos insectos.

No podemos permitir que ocurre lo que, desgraciadamente es usual en nuestro país, esperar una catástrofe para comenzar a tomar medidas. Es decir, actuar cuando ya es demasiado tarde.

Como se dice más vale prevenir que curar. Sin embargo no existe voluntad para resolver problemas que entrañan tanto peligro para la población.

Finalmente creó que si se le diera instrucción a los bomberos, los guardias civiles y rurales, así como a la población, se podría formar una verdadera legión para luchar contra estos peligrosos insectos.

Seguiremos esperando.

J.J. Rodríguez

EL CASO CARO QUINTERO DEBE REABRIRSE

Han pasado ya muchos años y el caso Caro Quintero sigue tan oscuro como antes. No ha sido posible esclarecer la verdad. Efectivamente es indudable que hay personas muy poderosas que no están interesadas en que se sepa que fue lo que ocurrió y quienes fueron los que propiciaron el ingreso al país del narcotraficante.

Uno de los sospechosos de haber tenido participación en el ingreso ilegal de Caro Quintero, el ex - jefe de la Policía de Narcóticos, Luis Barrantes está solicitando la reapertura del caso. Dice que tiene pruebas muy importantes que podrían aclarar el asunto.

Si existen nuevas pruebas se le debe dar al señor Barrantes el derecho a defenderse. Es un deber ineludible de la Comisión Legislativa que, por supuesto, tiene que respetar la Constitución y los instrumentos de derechos humanos vigentes. Pero las funciones de control político también obligan a la Asamblea a aprovechar todas las posibilidades para el esclarecimiento de un asunto tan grave.

Posiblemente el esclarecimiento del caso Caro Quintero sea la punta del hilo que permita desenredar la madeja de las relaciones del narcotráfico con los partidos políticos burgueses.

A estas alturas no se sabe, con pruebas fehacientes, por qué Caro decidió refugiarse en nuestro país. Muy poderosos han de haber sido sus protectores porque aquí hacía una vida totalmente abierta, incluso, según se sabe, visitaba sitios públicos.

Pero lo más extraño fue la forma irregular y apresurada de su expulsión. Alguién tenía temor de que se le hiciera un juicio público en nuestro país.

La primera Comisión Legislativa habló de la "autoridad política superior". Esta puede ser la clave. Había entonces un gobierno liberacionista, el Presidente era Luis Alberto Monge. Estos son los grandes personajes de este drama nacional.